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ATA DA 735ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 
PARÁ, REALIZADA EM 23 DE MARÇO DE 2017. 

 
Às dezesseis horas do dia vinte e três de março do ano de dois mil e dezessete (2017), 1 
teve início a 735ª sessão ordinária do Conselho Regional de Contabilidade do Pará, no 2 
Auditório da sede própria do CRCPA, situado na Rua Avertano Rocha, 392, nesta 3 
Capital, com a presença dos seguintes CONSELHEIROS EFETIVOS: Maria de Fátima 4 
Cavalcante Vasconcelos, Presidente; Raimundo Humberto Sena de Oliveira, Vice-5 
Presidente do Administrativo; Marilene da Costa Guerra, Vice-Presidente de Controle 6 
Interno; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de Registro; Waljucy Furtado 7 
Cardoso, Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional; Edisnéia do Socorro 8 
Nascimento Melo, Vice-Presidente de Ética/Fiscalização; Ticiane Lima dos Santos; 9 
Maria do Socorro Nascimento de Meneses; Fabrício do Nascimento Moreira; Maria 10 
Vieira dos Santos; Carlos Augusto Frota Sodré e Douglas Coelho Silva. CONSELHEIROS 11 
SUPLENTES: Maria Izabel Gomes Borges. JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA: Pery Augusto 12 
Calumby, Vice-Presidente de Integração Estadual; Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior 13 
e Maria do Socorro Pessoa da Silva. OUTRAS PRESENÇAS: Ricardo da Mota Costa, 14 
Superintendente Executivo; Eliana de Fátima Santos Bueres, Coordenadora do 15 
Desenvolvimento Profissional; Rosenaldo Souza, Coordenador do Administrativo; 16 
Edenilze Amorim, Coordenadora do Controle Interno; Terumi Hosokawa, 17 
Coordenadora de Ética/Fiscalização; Alan Ferreira, Coordenador do Registro; Danúbia 18 
de Souza, Coordenadora da Contabilidade; Francely de Souza, Coordenadora de 19 
Relacionamento e Cobrança; Leila Barbosa, Coordenadora do Financeiro e Luciano 20 
Coutinho, Coordenador do T.I. ASSESSORANDO OS TRABALHOS: Camila Salgado, 21 
Secretária Executiva do CRCPA. Aberta a sessão, a Senhora Presidente agradeceu a 22 
presença de todos e informou sobre as ações da Presidência. 1) AÇÕES DA 23 
PRESIDÊNCIA: 22/02: Participou da Abertura da reunião do Fórum Estadual das 24 
Microempresas e Empresas de pequeno porte do Pará; 10/03: Participou do Evento 25 
Comemorativo do dia da mulher IPMCONT; 16/03: Participou do 1º Congresso do 3º 26 
Setor; 21/03:  Participou da Palestra sobre Imposto de Renda em Capanema. 2) 27 
PORTARIAS ASSINADAS PELA PRESIDENTE: PORTARIA CRCPA Nº 011 – Autorização de 28 
viagens da fiscalização; PORTARIA CRCPA Nº 012 – Suprimento de Fundos ao Fiscal 29 
José Adriano Heitor Neves; PORTARIA CRCPA Nº 013 – Exoneração do Funcionário 30 
Marcelo Aguiar Oliveira Costa – Assessor Técnico; PORTARIA CRCPA Nº 014 – 31 
Exoneração da Funcionária Fernanda Larissa Graim Mello – Assessora de Comunicação; 32 
PORTARIA CRCPA Nº 015 – Concede férias ao Funcionário Newton da Silva Júnior; 33 
PORTARIA CRCPA Nº 016 – Concede folga aos funcionários do CRCPA nos dias 27 de 34 
fevereiro e 01 de março de 2017. ORDEM DO DIA. A Senhora Presidente submeteu as 35 
atas Plenárias 733ª de 15 de dezembro de 2016 e 734ª de 21 de fevereiro de 2017 36 
para aprovação, sendo aprovadas por todos. PRESIDÊNCIA: A Sra. Presidente passou a 37 
palavra a Conselheira Ticiane Santos na qual sugeriu que na próxima pauta sejam 38 
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incluídas os nomes das pessoas que faze parte da Portaria para que todos tenham 39 
conhecimento. Com a palavra, o Conselheiro Fabrício Moreira questionou sobre a 40 
relação das Comissões de Trabalho no site. O Coordenador Luciano Coutinho explicou 41 
que todas as Portarias do ano de 2016 estão publicadas, mas que falta atualizar as 42 
Portarias de 2017. Prosseguindo, a Sra. Presidente informou que participou do 01º 43 
Congresso do 3º Setor e da palestra sobre Imposto de Renda de Pessoa Física em 44 
Capanema, sendo esta última muito proveitosa e que nos dias 27 e 28 de março de 45 
2017 participará do Fórum Intermunicipal de Paragominas. A Conselheira Ticiane 46 
Santos relatou que como no ano de 2016 não foi realizado o Fórum em Paragominas, a 47 
demanda de temas solicitada pelos profissionais não estava sendo atendida e sugeriu 48 
verificar na programação os temas para serem contemplados, sendo uma delas o tema 49 
sobre IRPF. A Sra. Presidente confirmou que esse será um dos temas a ser discutido no 50 
Fórum Intermunicipal de Paragominas pelo palestrante João Lobo. Em seguida, relatou 51 
que esteve em reunião com o Secretário de Estado, Sr. Adnan Demachki da Secretaria 52 
de Estado de Desenvolvimento Econômico, Mineração e Energia – SEDEME e o 53 
convidou através de ofício para participar do Fórum em Paragominas. Informou que o 54 
CRCPA faz parte de uma Comissão do Fórum Estadual das ME e EPP do Estado do Pará 55 
– FEMEP e quem quiser participar é só se manifestar. O Conselheiro Fabrício Moreira, 56 
com a palavra, questionou sobre a antecipação da Plenária para o dia 23/03, antes 57 
marcada para o dia 24/03. A Sra. Presidente explicou que a reunião plenária foi 58 
antecipada em virtude de sua viagem à cidade de Paragominas para verificar sobre o 59 
evento do Fórum, visto que o delegado da região ainda não havia confirmado o espaço 60 
e a Sra. Presidente iria verificar o local. Outro ponto que antecedeu a plenária foi em 61 
relação à apreciação do Regimento Interno, pois alguns Conselheiros não tiveram 62 
tempo hábil para apreciar. Desta feita, a Sra. Presidente sugeriu a realização de uma 63 
plenária extraordinária para apreciação do Regimento Interno e do Balancete de 64 
Fevereiro. Como não haverá nenhuma reunião regimental no dia 24/03/17, a Sra. 65 
Presidente informou que aqueles Conselheiros que receberam diárias não precisariam 66 
devolver, pois a diária será utilizada para a reunião extra. A reunião plenária 67 
extraordinária será dia 31/03/2017 às 09h30m, onde a data e a hora foram aprovadas 68 
por todos. 1-CÂMARA DE FINANÇAS E CONTROLE INTERNO: A Conselheira Marilene 69 
Guerra, Vice-presidente, relatou sobre os assuntos discutidos na reunião de câmara, a 70 
saber: exclusão de extinção de débitos; processos de reembolso; exclusão de débitos 71 
de prescrição, processo de reembolso de valores da anuidade, dentre outros. Em 72 
seguida, deu conhecimento a todos que foi recebido o expediente do CFC, o Ofício – 73 
Circular 332/2017 CFC – Direx: que trata sobre o parcelamento da anuidade 2017 74 
(emolumento) para restabelecimento de registro, em consonância ao critério disposto 75 
no art. 3º da Resolução CFC de nº. 1516/2016. Explicou que o restabelecimento de 76 
registro profissional é pago em cota única por ser considerado como Emolumento. O 77 
assunto será enviado ao jurídico para Parecer. Quanto à aprovação do balancete do 78 
mês de Fevereiro de 2017, a Vice-Presidente explicou que será apreciado na reunião 79 
plenária extraordinária do dia 31/03/2017, pois conforme explicações da 80 
Coordenadora Danúbia Sousa, não houve tempo hábil para fechamento do balancete 81 
devido ao equívoco na parametrização das contas contábeis no lançamento das 82 
receitas em decorrência do novo sistema de cobrança. Em seguida, a Sra. Presidente 83 
submeteu para aprovação a ata nº. 02/2017, sendo aprovada por todos. 2- CÂMARA 84 
DE FISCALIZAÇÃO: A Conselheira Edisnéia Melo, Vice-presidente, 85 
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 86 
passou a palavra ao Conselheiro Douglas Coelho para relato de processo. O referido 87 
Conselheiro solicitou que seja relatado na próxima plenária. A solicitação foi acatada 88 
por todos. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata CAFIS da 110ª Sessão 89 
Ordinária realizada em 20/02/2017, sendo aprovada por todos. 3-INTEGRAÇÃO 90 
ESTADUAL: A Sra. Presidente deu conhecimento a todos sobre o pedido de licença do 91 
Conselheiro Pery Calumby por três meses por motivos de saúde familiar. Em seguida, 92 
informou que a Minuta de Resolução que trata sobre as eleições das delegacias será 93 
apreciada na plenária extraordinária do dia 31/03/2017. 4- CÂMARA DE REGISTRO: O 94 
Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-presidente de Registro relatou sobre 95 
os assuntos da ata, a saber: nos dias 23/02 e 11/03/2017 aconteceram as sessões 96 
solenes de colação de grau da ESMAC e FAAM, respectivamente; no dia 09/03 ocorreu 97 
a solenidade extra de entrega de carteira do exercício de 2017, onde compareceram 98 
53 profissionais dos 82 convocados;  no dia 26/03/2017 será realizada o I Exame de 99 
Suficiência de 2017; no dia 14/03, o Conselheiro Nelson Gustavo concedeu entrevista 100 
sobre o Imposto de Renda Pessoa Física para a TV Record, assim como para o Diário do 101 
Pará e nos dias 16/03 e 21/03 palestrou na UFPA sobre o tema: Ética Profissional e a 102 
Importância Contrato de Trabalho. Em seguida, o Conselheiro Nelson Gustavo 103 
ressaltou sobre o projeto “CRC Itinerante”, onde o mesmo está realizando palestras 104 
sobre ética profissional e contrato de trabalho para os alunos do 4º semestre do curso 105 
de ciências contábeis e solicitou aos Conselheiros a colaboração em realizar o projeto, 106 
dada a importância do tema em questão. A palestra também será realizada em outras 107 
faculdades. Por fim, relatou sobre os processos despachados e relatados: Registro 108 
Profissional = 52; Baixa de Registro Profissional = 82; Registro de Organização Contábil 109 
= 14; Baixa de Organização Contábil = 02 e Outros processos = 10 somando um total de 110 
160 processos. Com a palavra, a Conselheira Marilene Guerra manifestou sua 111 
preocupação juntamente com o Conselheiro Waljucy Cardoso sobre o crescente 112 
número de baixa de registro em relação ao registro profissional. Com a palavra, o 113 
Conselheiro Nelson Gustavo também manifestou sua preocupação sobre o assunto 114 
dizendo que o crescimento no número de baixa pode ser devido à crise econômica no 115 
qual o Brasil está passando e/ou ao baixo índice de aprovação no exame de suficiência 116 
e até os próprios editais de concurso público não exigem registro de classe. Com a 117 
palavra, a Conselheira Ticiane Santos ressaltou sobre a importância de verificar sobre 118 
as prerrogativas contábeis, visto que elas são compartilhadas e isso afeta ainda mais a 119 
classe contábil. Exemplificou que o Conselho de Biologia só registra profissionais que 120 
possuírem uma carga de disciplina específica. Após discussão sobre o tema, o 121 
Conselheiro Waljucy Cardoso sugeriu ao Setor de Registro verificar se os professores 122 
possuem registro profissional. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 123 
57/2017 da Câmara de Registro para aprovação, sendo aprovada por todos. 5-124 
CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL: O Conselheiro Waljucy Cardoso, 125 
Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional, relatou sobre os assuntos discutidos 126 
na reunião de Câmara, tais como: no período de 03 a 07/04/2017 ocorrerá no 127 
Shopping Pátio Belém o “Tira Dúvida: Imposto de Renda 2017”, onde os Conselheiros 128 
Pery Calumby, Maria Izabel Borges e Edisnéia Melo colaborarão; o referido Conselheiro 129 
convidou aqueles Conselheiros que dominam o assunto para participarem; informou 130 
que a Câmara de Desenvolvimento Profissional está à disposição para colaborar no 131 
projeto CRC Itinerante; o tema da VII Convenção de Contabilidade do Estado do Pará 132 
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será “Contabilidade passada a Limpo” onde na próxima plenária os nomes dos 133 
palestrantes serão divulgados. Para finalizar, o Conselheiro Waljucy Cardoso deu 134 
conhecimento a todos que Belém do Pará terá o Mestrado em Contabilidade. Haverá 135 
um processo seletivo para 40 candidatos onde serão selecionados 25; serão três fases 136 
sendo a primeira uma prova, a segunda análise curricular e a terceira uma entrevista. 137 
Em maio haverá uma palestra de domínio público onde uma pessoa da instituição 138 
explicará sobre o mestrado. O mestrado terá duração de 18 a 30 meses e as aulas 139 
serão quinzenais. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 01/2017 do 140 
Desenprof para aprovação, sendo aprovada por todos. 6- CÂMARA DE ASSUNTOS 141 
ADMINISTRATIVOS: O Conselheiro Raimundo Humberto, Vice-presidente do 142 
Administrativo, parabenizou aos Conselheiros pela iniciativa do projeto CRC Itinerante, 143 
onde enfatizou sobre a importância dos trabalhos das Comissões do CRCPA, visto que 144 
elas são necessárias para o desenvolvimento dos projetos em prol da Classe Contábil, 145 
exemplificando a Comissão de Perícias na qual enviou um expediente ao Conselho 146 
Federal com as Recomendações Técnicas sobre a Resolução CFC nº 1502/2016 que 147 
dispõe sobre o Cadastro Nacional de Peritos Contábeis, visto que a resolução contraria 148 
que o dispõe o Código de Processo Civil Brasileiro.  Em seguida, a Sra. Presidente 149 
submeteu a ata nº 01/2017 da CAAD para aprovação, sendo aprovada por todos. 6-150 
INTERESSE GERAL: A Sra. Presidente deu conhecimento a todos que entregou ao 151 
Conselheiro João de Oliveira do CFC, um expediente sobre a Valorização do 152 
Profissional da Contabilidade para ser apreciado na reunião de Conselho Diretor e na 153 
reunião Plenária do Conselho Federal. A Sra. Presidente leu o documento na íntegra e 154 
ressaltou que está no aguardo da manifestação do CFC. Relatou sua preocupação 155 
quanto às prerrogativas do Profissional da Contabilidade, acarretando a desvalorização 156 
do Profissional. Relatou que é vedado ao Contador fiscalizar órgãos públicos e 157 
instituições e isso deveria fazer parte das atribuições de um contador, pois não se 158 
pode somente fiscalizar os escritórios contábeis. Informou que foi enviado um ofício a 159 
todas as Secretarias Municipais e Estaduais solicitando o quantitativo de profissionais 160 
da contabilidade em atuação e que até o presente não recebeu nenhuma resposta. 161 
Com a palavra, o Conselheiro Waljucy Cardoso sugeriu que caso o CFC não responder 162 
ao expediente, o Regional deverá fazer uma Nota de Desagravo para conhecimento de 163 
todos. Prosseguindo, a Sra. Presidente deu conhecimento sobre os seguintes assuntos: 164 
foi realizada a auditoria no CRCPA no período de 06 a 10/03/2017 sendo que no dia 165 
10/04 esteve em reunião com os Auditores do CFC que elogiaram os trabalhos 166 
desenvolvidos, onde houve uma evolução nos processos; O Coordenador da Comissão 167 
de Jovens Lideranças, Sr. Charlles Anderson de Andrade Silva, solicitou a retirada de 168 
seu nome na Comissão por motivos de trabalho, mas que indicará um novo 169 
Coordenador; dia 24/03 será realizada a palestra sobre Imposto de Renda de Pessoa 170 
Física em Abaetetuba onde será lançada a Campanha para arrecadar fundos para o 171 
Estatuto da Criança e do Adolescente; O Conselheiro Carlos Augusto Sodré 172 
representará a Presidência no VII Encontro Luso Brasileiro de Contabilidade na Bahia 173 
no dia 31/03/2017; está no aguardo da resposta do Ministério Público quanto à minuta 174 
do Convênio; o Regional verificará um convênio junto à Junta Comercial do Estado do 175 
Pará (JUCEPA) para incluir a certidão de regularidade do Profissional no momento do 176 
registro do balanço; parabenizou à Conselheira Ticiane Santos pela qualificação na 177 
área contábil. A referida Conselheira explicou que foi lançado o primeiro livro de 178 
Contabilidade Comportamental do Brasil no Rio Grande do Norte no qual faz parte. 179 
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Agradeceu aos parabéns e registrou a felicidade e continuará na luta pela consolidação 180 
da profissão. Com a palavra, o Conselheiro Fabrício Moreira relatou que as discussões 181 
feitas na reunião foram de grande valia e ressaltou a importância da participação 182 
efetiva de conselheiros no evento Encontro da Amazônia Legal e se colocou à 183 
disposição. Com a palavra, a Sra. Presidente explicou que o Pará ficou responsável pela 184 
Comissão de Divulgação do evento onde a Conselheira Maria Izabel Borges é a 185 
Coordenadora. A Conselheira Izabel Borges relatou que nos dias 27 e 28/03/17 será 186 
realizada uma Reunião da Comissão Técnica do Encontro da Amazônia Legal e que 187 
após essa reunião é que vão encaminhar os materiais de divulgação, mas que o CRCPA 188 
já poderá divulgar o evento no site e nas redes sociais. Em seguida, a Sra. Presidente 189 
apresentou ao Plenário a nova Assessora de Comunicação do CRCPA, Sra. Paula 190 
Portilho que com a palavra, agradeceu e solicitou apoio aos Conselheiros quanto às 191 
notas técnicas para divulgação e para finalizar a Sra. Presidente solicitou aos 192 
Conselheiros verificarem as atualizações do site do CRCPA e o Conselheiro Raimundo 193 
Humberto também solicitou celeridade no processo de eleições de delegados devido 194 
aos prazos existentes. 5 - ENCERRAMENTO DA SESSÃO. Às dezessete e quarenta e 195 
cinco minutos, esgotados os assuntos da Pauta, a Sra. Presidente agradeceu a 196 
presença dos conselheiros e encerrou os trabalhos desta sessão e eu, Camila Salgado, 197 
Secretária Executiva _________, lavrei a presente ata que depois de lida e aprovada 198 
será assinada por todos que assim desejarem. 199 
 200 
 201 
 202 
MARIA DE FÁTIMA CAVALCANTE VASCONCELOS 
Presidente 
 
 
RAIMUNDO HUMBERTO SENA DE OLIVEIRA 
Vice-Presidente de Administração 
 
 
EDISNÉIA DO SOCORRO NASCIMENTO MELO 
Vice-Presidente de Fiscalização 
 
 
MARILENE DA COSTA GUERRA 
Vice-Presidente de Finanças e Controle Interno 
 
 
NELSON GUSTAVO RUFINO ROCHA 
Vice-Presidente de Registro 
 
 
WALJUCY FURTADO CARDOSO 
Vice-Presidente de Desenv. Profissional 
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CARLOS AUGUSTO FROTA SODRÉ 
Conselheiro Efetivo 
 
 
DOUGLAS COELHO SILVA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
FABRÍCIO DO NASCIMENTO MOREIRA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
MARIA DO SOCORRO NASCIMENTO DE MENESES 
Conselheira Efetiva 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
TICIANE LIMA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
 

Ata Ordinária 735/2017, de 
23/03/2017. 
Referendada pela Ata Plenária 
736/2017 de 20/04/2017. 
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